
PRONOMĬNA

МЕСТОИМЕНИЯ



■ Pronōmină personaliă
■ Pronōmen reflexīvum
■ Pronōmină possessīvă
■ Pronōmină demonstratīvă
■ Pronōmină determinatīvă
■ Adjectīvă pronomenāliă
■ Pronōmen relatīvum
■ Pronōmină interrogatīvă
■ Pronōmină indefinītă
■ Pronōmină negatīvă



Pronōmină personaliă
Личные местоимения в латинском языке есть, но они не употребительны!
Nom.     Ego     Tu     Nos        Vos
Gen.      mei      tui    nostri     vestri
                               nostrum  vestrum
Dat.      mihi      tibi   nobis      vobis
Acc.      me        te    nos         vos
Abl.       mē       tē     nobis      vobis

Nostrum     родительный выделительный
Vestrum     Gen. partitivus переводится с предлогом «из»
Пример: Melior pars nostrum. (Лучшая часть из нас.)

Предлог cum + Abl. = mēcum (со мной)
                                  tēcum (с тобой)
                                  nobiscum (с нами)
                                  vobiscum (с вами)
Пример: Omnia mea mēcum porto. (Все свое с собой ношу.)



Pronōmen reflexīvum
Возвратное местоимение 
Nom.     -
Gen.      sui
Dat.      sibi
Acc.      se
Abl.      sē
sēsē – для усиления, то есть «сам себя»
sēcum – с собой
Возвратное местоимение sē соответствует только 3-му л. ед. ч. и мн. ч. (он, она, они)
Пример: In aqua se videt. – Он видит себя в воде.
              In aqua se vident. – Они видят себя в воде.
Но:         In aqua me video. – Я вижу себя в воде.



Pronōmină possessīvă
   Притяжательные местоимения изменяются по 1-2 склонению. 

Стоят перед существительными и всегда согласуются с ними 
в роде, числе, падеже.

Пример: meus pater – мой отец
             mea femina – моя женщина
             meum aurum – мое золото
tuus, tua, tuum (m, f, n) – твой
suus, sua, suum – свой (возвратно-притяжательное м.)
noster, nostra, nostrum – наш
vester, vestra, vestrum – ваш

    
             



Pronōmină demonstratīvă
Указательные местоимения:

Is, ea, id 
Ille, illa, illud      тот, эта, это
Iste, ista, istud         тот, та, то
Hĭc, haec, hŏc
 
   Все они употребляются и в 

значении недостающего в 
латинском языке личного 
местоимения 3 лица.

Sg. Pl.

Nom. is,ea,id ei, eae, eă

Gen. eius eōrum, 
eārum, eōrum

Dat. ei eis

Acc. eŭm, eăm, id eōs, eās, eă

Abl. eō, eā, eō eis

Sg. Pl.

Nom. illĕ, illă, illŭd illī, illae, illă

Gen. illīus illōrum, 
illārum, 
illōrum

Dat. illī illīs

Acc. illŭm, illăm, 
illŭd

illōs, illās, illă

Abl. illō, illā, illō illīs



Pronōmină demonstratīvă
Iste, ista, istud Hĭc, haec, hŏc

Sg Pl

Nom. iste, ista, 
istud

istī, istae, 
istă

Gen. istīus istōrum, 
istārum, 
istōrum

Dat. istī istīs

Acc. istŭm, 
istăm, 
istŭd

istōs, istās, 
istă

Abl. istō, istā, 
istō

istīs

Sg Pl

Nom. hic, haec, 
hŏc

hī, hae, 
haec

Gen. hujŭs hōrum, 
hārum, 
hōrum

Dat. huĭc hīs

Acc. hŭnc, hănc, 
hŏc

hōs, hās, 
haec

Abl. hōc, hāc, 
hōc

hīs



Pronōmină determinatīvă
     Определительные местоимения 

близки по значению с 
указательными местоимениями.

Ipsĕ, ipsă, ipsum
сам, сама, само
Idem, eădem, ĭdem
тот же самый, он же

Пример: Cognosce te ipsum. –  Познай 
себя.

Sg. Pl.

Nom. ipsĕ, ipsă, 
ipsŭm

ipsī, ipsae, 
ipsă

Gen. ipsĭus
ipsōrum, 
ipsārum, 
ipsōrum

Dat. ipsī ipsīs

Acc. ipsŭm, 
ipsăm, ipsŭm

ipsōs, ipsās, 
ipsă

Abl. ipsō, ipsā, 
ipsō ipsīs



Pronōmină determinatīvă

Idem, eădem, 
ĭdem

тот же самый, он 
же

Sg. Pl.

Nom. idem, 
eădem, idem

eīdem, 
eaedem, 
eādem

Gen. eiusdem
eōrundem, 
eārundem, 
eōrundem

Dat. eīdem eīsdem

Acc.
eŭndem, 
eăndem, 
idem

eōsdem, 
eāsdem, 
eādem

Abl.
eōdem, 
eādem, 
eōdem

eīsdem



Adjectīvă pronomenāliă
      Местоименные прилагательные 

относятся к 1-2 склонению, но 
склоняются по типу указательных 
местоимений, то есть в Gen. Sg. - -ius, 
Dat. Sg. - -i.

Их 10:
1. unus, a, um – уникальный, один (из 

многих) 
2. solus, a, um – единственный, только 

один
3. totus, a, um – весь, целый (мир)
4. ullus, a, um – какой-нибудь
5. nullus, a, um – никакой
6. allius, a, ud – другой (из многих)
7. alter, altĕra, altĕrum – другой (из двух, 

второй)
8. uter, utra, utrum – который (из двух)
9. neuter, neutra, neutrum – ни тот, ни 

другой
10. uterque, utrăque, utrumque – оба
Согласуются в роде, числе, падеже с 

существительным.

Sg. Pl.

Nom.
ullŭs, ullă, 
ullŭm

ullī, ullae, ullă

Gen.
ullĭus ullōrum, 

ullārum, 
ullōrum

Dat. ullī ullīs

Acc.
ullŭm, ullăm, 
ullŭm

ullōs, ullās, 
ullă

Abl.
ullō, ullā, ullō ullīs



Pronōmen relatīvum

Относительное местоимение:
Qui, quae, quod
Который, ая, ое
Какой, ая, ое
Кто, что



Pronōmină interrogatīvă
Вопросительные 

местоимения 
склоняются также как 
указательные 
местоимения.

Quis (quae), quid? – кто? 
что?

Qui, quae, quod? – какой, 
ая, ое?

Uter, utra, utrum? – кто 
из двух? 
(местоименное 
прилагательное)

Sg. Pl.

Nom.
Qui, quis, 
quae, quod, 
quid

Qui, quae, 
quae

Gen.
cuius quōrum, 

quārum, 
quōrum

Dat.
cuī quĭbus

Acc.
Quem, quam, 
quod, quid

quōs, quās, 
quae

Abl.
quō, quā, quō quĭbus



Pronōmină indefinītă
Неопределенные местоимения образуются из относительно-вопросительных 

(quis (quae), quid, qui, quae, quod) путем присоединения частиц, которые 
пишутся слитно с местоимением: alĭ- (перед мест.),-dam -que, -quam, -piam, 
-lĭbet, -vis (после мест.)

Например:
1. alĭquis, alĭquid – кто-нибудь, что-нибудь
2. quidam, quaedam, quiddam – некто, нечто, кто-то, что-то
3. quisque, quaeque, quidque, quodque – каждый, всякий
4. quisquam, quidquam – кто-нибудь, что-нибудь
5. quispiam, quaepiam, quidpiam – кто-нибудь, что-нибудь
6. quislĭbet – какой-нибудь
7. quivis, quaevis, quidvis, quodvis – кто бы ни, что бы ни, всякий кто, все что.
Иногда неопределенные местоимения образуются путем удвоения: quisquis – 

кто бы ни, quidquid  - что бы ни. Иногда они имеют такую же форму как и 
относительные или вопросительные местоимения: quis – кто-нибудь, quid – 
что-нибудь.

Склоняется только основа, а частица остается неизменной.



Pronōmină negatīvă
Отрицательные местоимения:
Nemo (из nĕ-hŏmo) – никто
Nihil – ничто
Nullus, a um (из nĕ-ullus) – никакой (местоименное 

прилагательное)
Neuter, -tra, -trum (из nĕ-uter) – ни тот, ни другой.

Nom.     Nemo         nullus      nihil
Gen.      Nemĭnis      nullīus     nullīus rei
Dat.       Nemĭni       nullī        nulli rei
Acc.       Nemĭnem   nullum    nihil
Abl.       Nemĭne      nullō       nullā rē



Количественные 
числительные

Арабские 
цифры

Римские 
цифры

Количественные 
числительные

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10

I
II
III
IV
V
VI
VII
VIII
IX
X

unus m, una f, unum n
duo m, duae f, duo n

tres m f, tria n
quattuor
quinque

sex
septem

octo
novem
decem



Порядковые числительные

 
Порядковые числительные отвечают на вопрос «какой (по порядку)?». Запомните следующее 
порядковые числительные:

■primus, a, um первый, -ая, -ое
■secundus, a, um второй, -ая, -ое
■tertius, a, um третий, -я, -е
■quartus, a, um четвёртый, -ая, -ое
■quintus, a, um пятый, -ая, -ое
■sextus, a, um шестой, -ая, -ое
■septimus, a, um седьмой, -ая, -ое
■octāvus, a, um восьмой, -ая, -ое
■nonus, a, um девятый, -ая, -ое
■decĭmus, a, um десятый, -ая, -ое
Порядковые числительные склоняются по образцу прилагательных I и II склонения. 



Спасибо за внимание!


